
 

先人一步——皮克斯公司埃

德温·卡穆尔访谈录 
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现任皮克斯与迪士尼动画工作室总裁的埃德温·卡穆尔是数字时代的

元老。1965 年他开始在犹他大学攻读计算机科学。1972 年他创作的 4 分

钟电脑动画短片，代表了当时最高的科技水平。 

在 2014 年出版的 Creativity , Inc. 一书中，卡穆尔回顾了皮克斯的

大事记——1986 年，史蒂夫·乔布斯花了 1000 万美元买下了卢卡斯影业

的计算机部门，成立了皮克斯；1995 年，把世界动画电影带入 3D 时代的

《玩具总动员》上映；2006 年，皮克斯被华特迪士尼公司以 74 亿美元收

购。他在书中更分享了皮克斯在激发创意过程中的种种刺激和挑战。 

卡穆尔与麦肯锡公司的 Allen Webb，以及两位斯坦福大学教授

Hayagreeva Rao 和 Robert Sutton 就 Creativity, Inc.一书总结的五条准

则展开了深入的讨论：①拥抱混乱，因为混乱潜藏着无限创意；②善于传

递微妙信号；③明智地冒 险；④反复实验消除不确定性；⑤无所畏惧；

⑥“新官”上任稳着陆。这些都 是他担任迪士尼工作室总裁后所践行的准

则。 

《麦肯锡季刊》：作为一家公司的领导者，你是如何营造批判性文化，

允 许审慎、系统的内省，同时又能激发自信？ 

埃德温·卡穆尔：最根本的矛盾是——人们寄希望于旗帜鲜明的领导，

但我们的工作性质本来就比较发散。一味死板地按计划行事注定要失败，

因为计划总是脱离实际。所以，你需要在旗帜鲜明地领导和混乱状态之间

取得平衡。 实际上，这也是你最应该坚持的位置。我尽量提醒自己“好吧，
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不要太混乱就行”，而不是想着“我的职责就是保证一切井然有序”。 

说一不二的领导并没有多大好处。这种绝对明确的领导作风会让我们

停止探索问题的解决方案，停止追求卓越。当然，员工们也不想混乱过了

头，这样就无法正常工作。如果我们叫停一部没前景的电影，可能会让许

多人沮丧、心疼。但同时也向大家传递了一个重要信号——片子不好，绝

不发布。我们不能 制作烂片，这是原则问题。 

《麦肯锡季刊》：这就是你的准则？你的战略？ 

埃德温·卡穆尔：我们真正的准则就是推出伟大的片子。我们需要电影

有好的票房，因为推倒重来很烧钱的。如果我们打算永葆创意，就必须要

敢于冒险。这样就为公司文化带来积极影响——每个人都在提高标准，对

片子提出更多要求。当然，这也增加了成本，所以我们需要持续削减成本。 

剧本好制作起来就会更轻松，成本也更低。这种说法没错，但没什么

用。因为好的剧本只能让你拿到 B（次等水平）。做一部 B 级电影的成本不

高。老实说，可以轻轻松松做到 B。 

如果你想拿 A，就必须对第一轮暴露的问题作出调整，再试第二次，

再调整，如此反复。就像盖房子那样。最省钱的办法当然就是先做好规划，

按施工图搭建。可往往当建筑初具雏形的时候，你就会觉得，“当时我是

怎么想的？这根本行不通啊。”研究计划和亲眼看到计划变成现实是完全

两码事。很多有 验的人会告诉你，要多准备钱，因为很可能会超支。 
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《麦肯锡季刊》：前面你提到传递信号，可以多谈谈吗？ 

埃德温·卡穆尔：比如我们在正片之前加一段实验动画短片。为什么呢？

这是我们的信号。告诉观众，看的内容可以值回票价；告诉同行，皮克斯

和迪士尼鼓励更广泛的艺术表达；告诉员工，我们愿意无偿做一些事，并

没有把钱看得至高无上。 

《麦肯锡季刊》：还有其他你想要强调的信号吗？ 

埃德温·卡穆尔：举个简单例子，我们餐厅工作人员也属于公司的一部 

分。我觉得现在很多公司过度关心一个词，即所谓的核心业务。这些公司

会因为员工餐饮不是核心业务就把它外包出去。虽说外包是很平常的一件

事，但 “核心业务”这个词很可能变成一个赚钱至上的借口，给企业文化

带来负面影 响。 

在我们公司，餐厅员工是我们的雇员。他们不需要考虑盈亏，他们只在乎

同事对餐食是否满意。所以我们的餐饮质量要比很多公司都好。 

另外，我们的餐厅提供的餐饮是收费的。一旦免费，就会发出错误信

号，贬低了餐厅工作人员的价值。每个人都很喜欢我们的主厨和厨员，员

工幸福感也很高。我们不需要为了吃顿好的出去 1 个半小时，员工餐厅有

一种特殊的社交氛围，甚至有偶遇的机会。不论对于我们还是核心业务来

说，都是很有意义的。 

《麦肯锡季刊》：你认为冒险精神对于艺术和商业的成功都是至关重要。 
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你怎么看待皮克斯的冒险精神？ 

埃德温·卡穆尔：我觉得有三个阶段。第一个阶段是有意识地决定你想

要冒什么险。第二是理清这些选择带来的后果。这一步是很耗时的。第三

个阶段就是出现意料之外的风险时，你要做好“上膛”的准备。 

我们知道，如果每一部电影不做技术改进，制作效率将会非常高。但

这样做就无法与时俱进。所以我们会引入新技术。有时是冒个小风险，有

时是换掉整个基础架构，这有很大的风险，也会带来很多焦虑和痛楚。 

同样，就剧本来说，不管是首创还是续集，创作难度都很大。但是商

业风险的程度就不一样。如果制作《超人总动员》续集，商业风险很低，

虽然制作难度高。如果《冰雪奇缘》要拍续集，商业风险也很低。但是，

如果要拍一部新片，讲一只爱做料理的老鼠或者一个垃圾压缩机爱上了机

器人，那么商业风险就比较高。 

但是如果我们只关心商业低风险，创意就会破产。所以需要有意识地

选择不同程度的风险。这和风险最小化、分散风险都不一样。皮克斯在过

去 20 年制作的电影全部完成了，除了一部。这些作品都是我们的宝贝。 

2007 年，皮克斯的《料理鼠王》获得奥斯卡最佳动画长片奖，讲述了

一只老鼠渴望变成主厨的故事。因其极富想象力的故事前提和创新的动画，

为评论家们称道。 

《麦肯锡季刊》：在书中，你暗指迪士尼动画掉入了创意的陷阱。 
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埃德温·卡穆尔：华特还在世时，迪士尼出品了许多影响深远的动画片。

他去世后，动画片质量就下降了。后来到了 90 年代，迪士尼推出了四部有

影响力的动画片电影：《小美人鱼》、《美女与野兽》、《阿拉丁》和《狮子王》。

那个时期，迪士尼以为找到了好模式，声称 “动画就是新的美国百老汇”。

所以每一部动画片都是音乐剧，穿插五到七首歌，加上一个搞笑的配角，

部部皆是这个套路。往日的巨大成功没能带来自我反省，却导致了错误的

结论。这种情况很常见，对吧？ 

《麦肯锡季刊》：你说动画片的进入门槛降低了。还有哪些重大变化

吗？ 

埃德温·卡穆尔：技术在不断革新。同时，人们消磨时间的方式也在改

变。如今，大片变得更重要了，因为能吸引更多人观影。毕竟去影院看大

片是不错的社交方式。但我也想补充一点，谁也不希望看到小制作电影被

边缘化，毕竟它们带来了很多创意。这是个进退两难的状况。 

老实说，动画在硬件层面的技术变革是由游戏产业带动的。尽管我们最先

发展了绘图技术，但是产业规模还没有大到出现专门为动画片设计的芯片。

幸亏有强大的游戏产业带动绘图芯片逐步发展，我们才得以继续前进。 

迪士尼现在坐拥三大图形与动画研发团队，包括皮克斯、迪士尼动画

和 ILM（工业光魔，迪士尼于 2012 年从卢卡斯影业收购），另外，为了保

持技术领先，我们在主要的大学成立了两个研究团队，也在迪士尼

Imagineering（幻想工程）做研究。 

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_46902


